
Miércoles inicia la aplicación 
de dosis de refuerzo en Biobío

SE ESTIMA QUE 129.226 PERSONAS SOBRE LOS 55 AÑOS SE VACUNARÁN EN UNA PRIMERA ETAPA 

De acuerdo con el calendario del 
Minsal, el miércoles 11 de agosto 
se vacunará a personas de 86 
años y más; el jueves 12 entre 82 y 

85 años; y el viernes 13 a personas 
entre 79 y 81 años que hayan sido 
vacunadas con segunda dosis 
entre el 1 y 14 de marzo.  La dosis 

de refuerzo también contemplará 
a personas inmunodeprimidas 
desde los 16 años, que hayan reci-
bido su esquema completo hasta 

el 31 de mayo, incluyendo a tras-
plantados, en tratamientos de 
cáncer, diálisis y enfermedades 
autoinmunes. Especialistas están 

de acuerdo con la inoculación de 
una tercera dosis, especialmente 
a los grupos más vulnerables a la 
carga viral.

Proceso privilegiará a quienes requieren mayor protección, como adultos mayores e inmunodeprimidos.
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Grupos de motoqueros de la Región reunieron aportes a través de cadena solidaria con amigos y familiares. Niños 
y niñas de sectores vulnerables de Chiguayante, Concepción y Talcahuano serán los beneficiados.

Dulces y alegría para los más pequeños en su día
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Provoste se reúne con 
rectores de Cruch Biobío-
Ñuble y lanza propuestas
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Con el cuarto retiro: el 42% 
de los afiliados en Biobío 
quedaría con saldo cero
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EDITORIAL: EL DEBATE SOBRE LA TERCERA DOSIS
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Riveros y 
Altamirano: 
la dupla de 
rompe redes 
que brilla 
en Primera B
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

 KARINA PAINENAO  
Ayudante del Programa de Estudios europeos y 
alumna de Ingeniería Ambiental.

En la actualidad y con los recien-
tes desastres ocurridos no sólo en la 
Unión Europea, sino que en distintas 
partes del planeta, es más que evi-
dente que estamos sufriendo los efec-
tos del Cambio Climático de golpe. 

Un claro ejemplo son las inunda-
ciones ocurridas en Alemania, Bél-
gica e Italia por intensas lluvias en 
un período de tiempo muy acotado; 
a la vez en Turquía están sufriendo 
la peor ola de incendios desde 1987, 

los pasos para lograr este objetivo es 
eliminar la venta y funcionamiento de 
autos con combustibles fósiles con 
fecha fijada para el 2035. Es una me-
dida drástica, que ha tenido mucha 
controversia dentro los mismos polí-
ticos de la UE, especialmente Francia 
que, tras las protestas del año 2018 
por el alza de impuestos a los combus-
tibles fósiles, les preocupa como ma-
nejará la sociedad este tipo de decisio-
nes. Pero a mi parecer es el tipo de me-
dida que se necesita para poder 
enfrentar los efectos que nos está de-
jando el Cambio Climático, medidas 
con metas que generen cambios. 

En nuestro país está en proceso la 
Ley de Cambio Climático, lo cual ha 
sido lento, pero nos entrega espe-
ranza de que exista una base para 
empezar a ejercer cambios dentro de 
la ciudadanía. Es de suma impor-
tancia que exista una planificación 
clara y concisa para enfrentar los fu-
turos sucesos que puedan ocurrir, 
especialmente, enfocarse en los pro-
blemas que ya está generando la me-
gasequía que estamos enfrentado.

causando alzas en el gasto eléctrico, 
por el uso indiscriminado de aire 
acondicionado, lo cual ha envuelto 
al país en una crisis energética. Es-
tos ejemplos nos llevan a cuestionar-
nos que queda para nuestro país y si 
verdaderamente nos encontramos 
en situación de enfrentar las conse-
cuencias que traerá para nosotros el 
Cambio Climático. 

En Chile, acabamos de romper el 
record de los últimos años, de las 
temperaturas más altas en el mes de 
Julio, con 19°C en promedio. Lo que 
genera que ciudades como Santia-
go ya no cuentan con Nieve a la fe-
cha, los que nos demuestra que la 
megasequía está en aumento y nos 
traerá severas consecuencias para 
los próximos años. 

¿Pero cómo estamos enfrentando 
esta situación a nivel mundial?  

La Unión Europea el 14 de Julio 
pasado, dio a conocer su ambicioso 
Pacto Verde, el cual se enfoca en la re-
ducción de los Gases de Efecto Inver-
nadero (GEI) con la meta de que al 
año 2050 los GEI estén en 0. Uno de 

Es más que evidente 
que estamos 
sufriendo los efectos 
del Cambio Climático 
de golpe. 

Medidas drásticas  
contra efectos graves
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En medio de continuos atenta-
dos incendiarios, hace unas sema-
nas la industria forestal dijo estar 
dispuesta a vender un total de 
14.000 hectáreas a Conadi, lo que 
más parece una estrategia de resar-
cimiento a privados que atender el 
problema de fondo, dando conti-
nuidad a una política de compra de 
tierras que por sí sola no ha resuel-
to ni resolverá el conflicto.  

Frente a un fenómeno complejo, 
decir que es blanco o negro, solo es 
factible a expensas del dogma. Dicho 
esto, diré que el modelo capitalista, 
implementado a fuerza durante la 
década del 70`, trajo crecimiento y 
desarrollo. Sin embargo -a reglón se-
guido- habría que ir más allá de lo 
macro, caracterizando dicho desa-
rrollo como espacialmente desigual, 
sustentado por unos fundacionales 
procesos de acumulación por despo-
sesión, perpetuados por una no de-
clarada coalición de crecimiento, 
entre Estado y empresariado, donde 
el primero abandonó el camino de 
las políticas de bienestar social en fa-
vor del emprendimiento y competi-
tividad privada. 

Así, las comunidades en general, 

capacidad de concebir y proyectar 
lo imaginado, representado y vivido, 
por parte de quienes lo habitan. 

En este contexto se comprende la 
desconfianza a un Estado de dere-
cho, leyes e institucionalidad públi-
ca, que han estado al servicio de los 
procesos de acumulación por despo-
sesión y a la imposición de un terri-
torio fundado en la espacialidad abs-
tracta del capitalismo, que sentó y 
proyectó las bases para las grandes 
fortunas del país, incluyendo la fores-
tal. Destrabar el conflicto requerirá 
de un Estado que primero dé pasos 

firmes y claros en descolonizar sus 
aproximaciones y discursos, enta-
blando un nuevo trato, que, de ma-
nera focalizada, corrija los inheren-
tes procesos de desarrollo espacial 
desigual, basándose en tres pilares 
fundamentales: una robusta redistri-
bución económica, un decidido y no 
asimilacionista reconocimiento so-
cial, y posibilitar la representación 
política efectiva en la definicion, pro-
ducción y tranformación de sus te-
rritorios, restituyendo el derecho de 
usar el lugar como fundamento para 
su construcción.

y los mapuches en particular, queda-
ron marginados de participar en la 
definición, proyección y transfor-
mación de sus territorios, los que 
dejaron de construirse sobre la base 
del lugar, entendiendo este último 
como el espacio nervado por la me-
moria y densidades histórico-socia-
les, para ser instituidos como espa-
cios abstractos, transables y defini-
dos por su valor de cambio, proceso 
supuestamente necesario para la 
acumulación capitalista. 

Entonces, el conflicto mapuche 
es también una pugna entre distin-
tas formas de significar, valorar y 
concebir un territorio, evidencia viva 
de un capitalismo de acumulacion 
global y desposesión local, que, con 
la participación del Estado, profun-
dizó un desarrollo espacial desigual, 
inequitativo e injusto, produciendo 
espacios ganadores y perdedores. 
Dando pie a una brega pública por 
exponen, comunicar y, en última ins-
tancia, intentar romper las colonia-
les relaciones de poder hegemónica-
mente impuestas y traducidas en 
una definición de territorio ajena, 
carente de lugar, vaciada de toda 
memoria y significado, esteril en su 

Territorio mapuche: 
entre el lugar y el 
espacio

La Lista del Pueblo definió como 
candidato presidencial al dirigente 
sindical Cristian Cuevas, quien re-
cibió 43 preferencias y 30 abstencio-
nes, en un total de 73 votos dentro 
de la agrupación. 

El levantamiento de Cuevas ge-
neró diversas reacciones en redes 
sociales debido a su pasado en la 
Nueva Mayoría y Frente Amplio. 

 
 

Axel Callís R. @AxelCallis 
“Cristian Cuevas es un viejo conoci-
do de la política, y creo q no consti-
tuye una amenaza para Boric, al 
revés, puede respirar tranquilo, a 
los electores no les gustan los sindi-
calistas, de hecho, en elección de 
mayo, todos los famosos perdieron”. 
 
Tomás Laibe @tomaslaibe 
“Increíble el ninguneo a Cristian 
Cuevas. No es mi candidato, pero 
respeto su trayectoria y sus esfuer-
zos por construir un camino anti-
neoliberal desde el sindicalismo y 
siendo LGBTIQ. Seguro es un apor-
te a esta carrera presidencial”. 
 
Francisca Magdalena 
@mmmMoly 
“Cristian Cuevas fue el invitado a 
una clase del magister (estudios de 
género) y recuerdo que todas está-
bamos con la boca abierta, en espe-
cial yo, ya que además era la pri-
mera vez que se cruzaba la política 
sindical y el género… sin leer pro-
gramas yo no critico a nadie”. 
 
Jaime Salinas F. 
@jafesafe 
“Me gusta Cristian Cuevas, es un 
buen candidato y, creo, una buena 
persona, pero ese proceso de bús-
queda y designación de candidato 
ha sido el más oscuro y poco trans-
parente que he visto... Esperemos 
que vaya ganando legitimidad con 
el paso de los días”. 
 
Nico Martínez 
@nicomartineza1 
“Saludo con alegría la candidatura 
presidencial de Cristian Cuevas 
desde la LDP, dirigente sindical y 
disidente. Es una buena noticia 
para el debate de ideas que se abri-
rá en la carrera presidencial!”

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

E
n los primeros meses de la pandemia 
hubo intensos debates sobre la estrate-
gia sanitaria implementada por el Minis-
terio de Salud. Si bien persisten diferen-
cias de opinión y críticas respecto a los  
efectos de los toques de queda, la efec-

tividad del Plan Paso a Paso y de las cuarentenas y, so-
bre todo, respecto al rol de la comunicación de crisis, 
también hay cierto grado de consenso en torno al éxi-
to chileno en materia de vacunación. La campaña de 
inmunización se ha reflejado en la reducción de los 
casos de Covid-19, disminución de las muertes aso-
ciadas a la enfermedad, además de pacientes con 
síntomas menos severos.  

Buscando reforzar esa estrategia, el Minsal ha decidi-
do inmunizar a la población con una tercera dosis con-
tra el coronavirus, lo que ha generado nuevo debate en 
ciertos grupos, pese a la abundante evidencia científi-
ca sobre la eficacia de las vacunas. Está demostrado que 
las vacunas son efectivas y los especialistas advierten que 
a partir de los seis meses la inmunidad de los anticuer-
pos neutralizantes comienza a disminuir. 

En todo el mundo hay interrogantes al respecto. La 
ciencia actúa sobre evidencia empírica y, por lo mismo, 
se esperan los resultados de los estudios para profundi-
zar los efectos de aplicarse una dosis de refuerzo. En lo 

El debate sobre la tercera dosis

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Lactancia materna 
  
Señora Directora: 

Durante estos días se celebra la 
Semana Mundial de la Lactancia 
Materna, esta vez bajo el lema 
“Proteger la lactancia materna: 
una responsabilidad comparti-
da”. Esta fecha sirve no solo para 
recordar la importancia de la le-
che materna en la nutrición de 
los recién nacidos, sino que, ade-
más, poner en la palestra la nece-
sidad de contar con facilidades 
para que este proceso pueda ser 
llevado a cabo. 

Según la Organización Mun-
dial de la Salud, la leche materna 
debe ser el alimento principal de 
los niños hasta los seis meses, ya 
que esta es una de las principales 
formas de garantizar el correcto 
desarrollo de los menores. 

Por lo mismo, es necesario que 
las madres que trabajan puedan 
continuar la lactancia una vez re-
incorporadas a sus labores, para 
esto, es necesario contar con es-
pacios y tiempos. 

Hoy, en teletrabajo, se debe 
además considerar los ratos que 
las mujeres requieren para ama-
mantar, por lo que el bloquear 
agendas y respetar sus horarios 

es de vital importancia. Si hay 
algo bueno que trajo la pande-
mia y los encierros, es precisa-
mente la prolongación de la lac-
tancia materna de millones de 
niños, que de esta manera siguen 
recibiendo los beneficios de esta. 

El apoyo a la lactancia mater-
na es una responsabilidad vital 
con la salud pública, en la que to-
dos como sociedad debemos 
comprometernos, por el bien de 
las madres y los recién nacidos. 

 
Katherine Florez 
 
Servicialidad del Estado 
  
Señora Directora: 

El control de legalidad de los 
actos de la administración del 
Estado, la fiscalización del buen 
uso de los recursos públicos o la 
rendición de cuentas, tienen su 
principal fundamento en el prin-
cipio de servicialidad del Estado 
hacia la persona y la promoción 
del bien común.  

Así, los controles entre los 
distintos poderes públicos, 
como el que ejerce la Contralo-
ría General de la República, son 
fundamentales. De este modo, 
de cara al debate constitucio-

nal, es fundamental que esta se 
mantenga como un organismo 
autónomo debido al rol crucial 
que cumple al ejercer un con-
trapeso a las labores y poder de 
la gestión estatal. El control cru-
zado de los diversos poderes 
constituye una protección a los 
derechos de los ciudadanos del 
abuso de poder en que puedan 
incurrir las autoridades.  

Lo anterior no excluye que la 
regulación constitucional pueda 
modernizarse, con el fin de au-
mentar su eficacia al velar por el 
buen uso de los recursos públi-
cos, combatir la corrupción y, 
erigirse como pieza clave para 
restablecer la confianza ciuda-
dana respecto de cuestiones re-
lativas a la legalidad, eficiencia y 
buen trato que el Estado debe 
dar a las personas. Aún así, no 
deben dejarse de lado los funda-
mentos presentes en nuestra ac-
tual Carta Magna ya que, sin res-
ponsabilidad y control no es po-
sible hablar de un Estado 
Constitucional de Derecho que 
resguarde la libertad y dignidad 
de las personas.  

 
Martín Durán F.  
FPP Concepción

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

inmediato se sabe que los grupos más vulnerables a las 
distintas variantes del virus deben elevar su inmunidad. 
La forma más efectiva de evitar enfermarse gravemen-
te es a través de la vacunación y por ello Chile, al igual 
que otros 9 países, entregará una tercera dosis.  

Las inquietudes e interrogantes sobre la materia de-
berían ser abordadas por la institucionalidad. Por ejem-
plo, a través de una opinión oficial de la Comisión inte-
grada por el Colegio Médico, el Minsal, el Consejo Ase-
sor Covid, el Comité Asesor en Vacunas, las sociedades 
de Epidemiología, de Infectología y de Inmunología. Esa 
instancia, que tiene como fin hacer recomendaciones so-
bre el proceso de vacunación, puede contribuir a mini-
mizar el ruido respecto a la tercera dosis. ¿Por qué la ter-
cera dosis será administrada con vacuna de laboratorios 
distintos a las dosis anteriores?, ¿cuál es el calendario 
para la tercera dosis, dado que hay versiones contrapues-
tas?, ¿qué vacunas serán administradas en Chile? Son 
preguntas simples, cuyas respuestas se conocen, pero 
que no son de dominio del gran público. 

¿Por qué la tercera dosis será 

administrada con vacuna de 

laboratorios distintos a las dosis 

anteriores?, ¿cuál es el 

calendario, qué vacunas serán 

administradas en Chile? Las 

respuestas se conocen, pero no 

son de dominio del gran público. 

¡
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“Tenemos que seguir cuidándonos. Si bien los casos han bajado, el virus no ha pasado, por lo 
que no debemos bajar la guardia. Vacunarnos es fundamental, al igual que mantener el distancia-

miento físico y el uso de mascarillas”.

Felipe Garrido, vendedor

#NosCuidamos

Presentan 
reclamación 
por elección  
del PPD

Representantes de la lista 
“Con todxs hay PPD en el Bio-
bío”, que compitió en la última 
elección interna del partido, 
presentaron una reclamación 
ante el Tribunal Supremo, 
acusando vicios en el proceso 
donde se impuso la lista “Más 
descentralización” que enca-
bezó al consejera regional, 
Alicia Yáñez. 

Según el documento de seis 
carillas, el vicio se produjo en 
Hualpén, donde Yáñez obtuvo 
su mayor votación y figuraba 
como vocal del mesa su hijo Se-
bastián Rivera.  

En el punto cinco del docu-
mento, dice que Yáñez tuvo una 
alta votación, en comparación 
a la otra lista, que encabezaba 
la ex edil de Talcahuano, Pa-
mela Cortés. La diferencia, dice 
el escrito, es “ostensiblemente 
notoria si se compara con los 
resultados que se dieron en las 
otras comunas de la Región del 
Biobío”. 

El hecho, plantean los denun-
ciantes, vulnera el artículo 45 
de la ley 18.700 del Ministerio 
Secretaría General de la Presi-
dencia que establece que “no 
podrán ser vocales de mesas las 
personas que sean candidatos 
en la elección de que se trate, sus 
cónyuges y sus parientes con-
sanguíneos o afines en toda la lí-
nea recta y en la colateral hasta 
el segundo grado inclusive”. 

Acompaña al documento, la 
lista completa de los vocales de 
mesa de ese día.

El ex seremi declinó una 
eventual postulación a la 
Cámara y fue apoyado como 
carta al Consejo Regional.   

Enrique Inostroza 
carta al Core

CONSEJO DEL PARTIDO EN BIOBÍO DECIDIÓ PRELACIÓN DE CANDIDATURAS

El actual diputado del Distrito 
20, Gastón Saavedra, y quien fue-
ra presidente del Consejo Regional 
(Core), Hugo Cautivo, fueron los 
grandes ganadores en la última 
sesión del Consejo Regional del 
PS, donde se definió la prelación 
de candidatos con miras a la elec-
ción de noviembre próximo. 

Así, en la pugna por hacerse de 
un cupo como eventual carta al 
Senado, Saavedra se impuso a su 
colega, Manuel Monsalve, tras ob-
tener 12 votos, contra los 8 que lo-
gró el representante del Distrito 
21. La ex diputada Clemira Pache-
co solo obtuvo un voto. Además, 
hubo una abstención. Cautivo, en 
tanto, fue el más votado para ser 
carta a la Cámara en el Distrito 20 
(obtuvo 13 apoyos), superando al 
actual presidente regional, Patri-
cio Fierro (logró 7 votos). María 
Fernanda Astudillo, la opción que 
apoyaba el diputado, Jaime Tohá, 
se quedó con dos preferencias. 

“Me siento honrado por la deci-
sión de mis compañeras y compa-
ñeros del comité regional del PS 
que pone mi nombre como priori-
dad para integrar una lista parla-
mentaria. Esto es también un re-
conocimiento a un trabajo en te-
rreno de cara a las y los chilenos y 
un tremendo desafío para llevar 
las necesidades de las y los habi-
tantes de la Región del Biobío al 
Congreso”, dijo Saavedra. 

Si bien no se trata de una deci-
sión definitiva, es un antecedente 
importante, pues es “es muy difí-
cil que el Comité Central cambie 
una decisión del Regional”, coin-
cidieron varias fuentes socialis-
tas, aludiendo a la instancia que 
tiene la última palabra. 

Por cierto, aún no existe claridad 
sobre la elaboración de las listas, si 
será una o dos dentro del bloque, 
y que partidos las integrarían. Por 
ello, aún queda un trecho de aquí 
a la fecha de las inscripciones. 

Las mismas fuentes coincidie-
ron en que uno de los grandes per-
dedores fue el alcalde de Chigua-
yante, José Antonio Rivas, que apo-
yaba a Monsalve, Fierro, y el actual 

Saavedra y Cautivo ganadores 
tras definición regional del PS

El primero como opción al Senado y segundo a la Cámara en 
el Distrito 20. Aunque no se trata de una decisión definitiva, 
es sobre esta base que el Comité Central define las cartas.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

core, Andrés Parra, quien también 
quedó segundo en el orden de pre-
lación como candidato al Core por 
Concepción Centro, detrás de Per-
la Araya, vicepresidenta regional e 
integrante del movimiento 8M.  

En la misma elección, y como 
primera opción del territorio Con-
cepción Norte (Talcahuano, Hual-
pén, Penco y Tomé) quedó el ex se-
remi de Gobierno, Enrique Inos-
troza, quien finalmente declinó 
ser opción a la Cámara. En segun-
do lugar quedó Dimitri Riquelme. 

Como candidato a la Cámara 
en el Distrito 21, la opción más 
apoyada fue la Miguel Ángel Ara-
neda (14 votos) presidente nacio-

nal de asistentes de la educación. 
  

Otros partidos 
En la DC, su presidente regional, 

Marcelo Yévenes, explicó que ha-
brá definiciones esta noche tras la 
realización de la Junta Regional 
del partido, donde se realizará la 
priorización de candidatos. 

En el PPD, en tanto, su vicepre-
sidente nacional, Rodrigo Da-
roch, comentó que los nombres 
definitivos se conocerán en el 
Consejo Nacional del próximo 15 
de agosto.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL DIPUTADO del 
Distrito 20 ahora 
apuntará al Senado.

Las opciones que apoyaba el 
jefe comunal de Chiguayante 
no corrieron con tanta suerte 
en esta oportunidad.   

El traspié del 
alcalde Rivas   
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Son siete los consejeros que 
firman el escrito, todos 
representantes de partidos 
opositores.

Consejeros de 
oposición

Como cartas en el Distrito 20 
también figuran Elizabeth 
Mujica, Domingo Torres y 
Loreto Bustos, entre otros.

Otros nombres 
que competirán

SIETE REPRESENTANTES DE LA INSTANCIA INGRESARON OFICIO A LA SEREMI DE VIVIENDA

La onceava modificación del 
Plan Regulador Metropolitano de 
Concepción (Prmc) sigue generan-
do aristas. Ayer, un grupo de con-
sejeros regionales (cores), ante las 
dudas que sigue generando la fecha 
del plazo final para una eventual 
aprobación o rechazo del instru-
mento, ingresaron un oficio a la 
Seremi de Vivienda solicitando, 
justamente, una prórroga para di-
cho pronunciamiento. 

De hecho, en la primera línea 
del documento argumentan una 
“colisión jurídica de interpretacio-
nes”, en directa alusión a las dife-
rentes opiniones que han vertido 
tanto el seremi de Vivienda, Se-
bastián Abudoj, y el gobernador 
regional, Rodrigo Díaz. 

En el documento se expresa que 
existe constancia en la División de 
Planificación y Desarrollo del Gore 
que los días 6 y 10 de mayo no se en-
tregó toda la documentación. Se 
trata de las fechas donde empiezan 
correr los plazos, según Vivienda.    

Abudoj sostiene que los conseje-
ros tienen plazo hasta mañana para 
pronunciarse, sino operaría la apro-
bación por omisión, un escenario 
que no está en los planes de quienes 
presentaron el escrito: Tania Con-
cha (PC), Leonidas Peña (PC), Javier 
Sandoval (Igualdad), Andrés Parra 
(PS), Alicia Yáñez (PPD), Óscar Ra-
mírez (DC) y Jaime Peñailillo (PR). 

El gobernador Díaz, en tanto, en 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Los representantes de la instancia política, todos de oposición, también solicitaron al gobernador 
regional convocar “con urgencia” a una sesión extraordinaria para analizar la modificación al plan.

la última sesión del Core, el pasa-
do miércoles, aseguró que existe la 
certeza jurídica en el Gobierno Re-
gional que el “plazo fatal” se cum-
ple el 14 de octubre. Lo anterior, 
tras consultas a la Contraloría y 
una asesoría externa en “derecho 
administrativo”. 

Pese a ello, los mismos cores hi-
cieron llegar una carta a Díaz don-
de solicitan convocar “con urgen-
cia” una sesión extraordinaria para 
conocer la “última información” 
conocida por la Seremi de Vivien-
da “respecto de su interpretación 
de los plazos, distintos a los infor-
mados por usted en la última se-
sión ordinaria”. 

También solicitan que en dicha 
sesión extraordinaria se someta a 
votación el instrumento, “aún cuan-
do existen actividades requeridas 
que se encuentran sin respuesta, 
como las sesiones o mapeos en te-
rreno, o recibir el análisis y las pro-
puestas de la comunidad organiza-
da científica y territorial”.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Prmc: cores piden prórroga ante 
“colisión jurídica” en fechas de votación

Representantes del PEV llegaron 
hasta una céntrica notaria en Con-
cepción para avanzar con la última 
documentación previa a la inscrip-
ción en Servel. En la oportunidad, 
dieron a conocer la lista de nom-
bres que buscarán un cupo en los 
distritos 20 y 21, y también al Con-
sejo Regional (Core). 

“Es necesario tener una bancada 
ecologista para enfrentar la crisis 
climática de manera decidida, algo 
que está ocurriendo ahora y que 
pareciera que a las autoridades ac-

PEV define sus postulantes para noviembre 
ex candidatos a alcaldes como Eric 
Pinto en Concepción, que va como 
core por Concepción Centro; y 
Christian Lagos en Talcahuano, 
que aspira llegar a la Cámara en el 
Distrito 20.  

Ana Araneda, quién obtuvo el 
tercer lugar en la elección de gober-
nadores, con más de 75 mil votos, 
postulará al Core. “Es un acto de 
confianza y motivación para conti-
nuar en esta carrera política con un 
eje tan importante como es el me-
dioambiente”, comentó. 

FOTO: CEDIDA

ANA ARANEDA va por puesto en el Consejo Regional.

tuales no les interesa”, dijo el dipu-
tado y presidente del partido, Félix 
González. 

En la amplia lista figuran algunos 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL INSTRUMENTO de planificación sigue generando 
acciones entre los consejeros regionales.
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“Tenemos que aprender a vivir con la pandemia y eso significa que aunque nos den mayor liber-
tad, debemos cuidarnos. Distinto sería si todos estuviésemos vacunados, pero aún hay gente que 

nos hace correr peligro con sus teorías de conspiración, es por eso que yo me cuido”.

Ignacio Ferreira, infomático biomédico

#NosCuidamos

Provoste anuncia propuestas 
para la Educación Superior

TRAS REUNIÓN CON EL CRUCH BIOBÍO-ÑUBLE

Educación se ha transformado 
en uno de los ejes fundamentales 
en los programas de gobierno de 
todos los candidatos. 

En ese contexto, la postulante 
de la DC, Yasna Provoste, presen-
tó sus propuestas en el Biobío y lo 
hizo ante los rectores de las uni-
versidades pertenecientes al 
Cruch Biobío-Ñuble. 

Entre las propuestas se encuen-
tra suspensión de la fijación de 
aranceles. “Queremos pasar a un 
sistema que sea gradual y desa-
rancelizar la política financiera y 
establecer un financiamiento ba-
sal que dé cuenta de las condicio-
nes particulares de cada una de 
las regiones”, dijo la carta DC. 

Respecto a la eliminación en el 
límite de matrículas que tienen 
las carreras en las universidades 
adscritas a la gratuidad, Provos-
te dijo que habrá cambios. En tan-
to, sobre la gratuidad en sí, mani-
festó: “Los límites establecidos 
para estudiar no se condicen con 
la realidad y vamos a avanzar en 
dos caminos. Hacernos cargo de 
la coyuntura sanitaria y no agre-
garemos más incertidumbre para 
los estudiantes que no han podi-
do realizar sus laboratorios”. 

Y se agregará la autorización 
para el uso de los excedentes del 
fondo solidario. Mientras que el 
CAE pasará a un modelo similar 
al fondo solidario. 

 
Visión universitaria 

Desde las casas de estudios del 
Biobío se mostraron conformes 
con la propuesta de Provoste, 
puesto que satisface algunas de 
las peticiones que han venido rea-
lizando en los últimos años, como 
acceder a los excedentes genera-
dos por el fondo solidario o qui-
tar el límite al número de estu-
diantes matriculados en ciertas 
carreras. 

El presidente del Cruch Biobío-
Ñuble y rector de la Ucsc, 
Cristhian Mellado, sostuvo que 
“va en una línea correcta. Las uni-
versidades regionales hemos 
planteado esta necesidad de 
como apoyar de mejor forma 
todo el trabajo que se hace desde 
la Región. Con la gratuidad y el fi-
nanciamiento fuera del periodo 
regular de las carreras, además 
que los aportes basales van en la 
línea correcta para que nuestros 
proyectos educativos puedan se-
guir contribuyendo al país”. 

Con respecto al uso de los ex-
cedentes del fondo solidario, 

tas de la UdeC estarán abiertas a 
todos aquellos precandidatos o 
candidaturas que quieran com-
partir sus visiones sobre el rol que 
juegan las universidades. “En 
nuestro rol público, estamos dis-
ponibles para escuchar todas las 
visiones y, al mismo tiempo, plan-
tear nuestras inquietudes y ne-
cesidades como universidades re-
gionales, comprometidas con el 
desarrollo de sus territorios”, sos-
tuvo.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Uso de los excedentes del Fondo Solidario, eliminación del CAE y extensión de la 
gratuidad son parte de los planes.

apuntó a que “eso nos pone opti-
mista, si es que concreta, ya que 
es una fuente de financiamiento 
adicional a la que actualmente 
tenemos”. 

Mientras que el rector de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC), 
Carlos Saavedra, dijo que “acá se 
muestran todos los aspectos de 
todos las universidades y de todas 
las regiones del país y en todas las 
materias. Se debe conformar un 
sistema universitario uniforme 
que garantice formación de exce-
lencia en el país”. 

Saavedra agregó que las puer-

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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Rodrigo Díaz: “Voy a votar por Yasna Provoste”

El gobernador del Biobío, Rodrigo 
Díaz, confirmó que votará por Yas-
na Provoste en la consulta ciudada-
na que realizará la Unidad Constitu-
yente el 21 de agosto. “Voy a votar 
en las próximas elecciones prima-
rias por Yasna Provoste, lo voy a hacer 
por una profunda admiración por su 
persona, sus capacidades, su resilien-
cia para haberse levantado de abu-
sos de los poderosos, en donde fue 
injustamente sancionada por tener 

una posición trabajadora y benefi-
ciar al pueblo de Chile”, justificó tras 
reunirse con ella. 

Agregó que “Me siento muy feliz 
de votar por una mujer y espero 
que Yasna pueda ganar la elección 
presidencial”. 

Provoste dijo que “Estoy muy agra-
decida de este apoyo, esta es una 
campaña ciudadana, muy transver-
sal, que quiere representar los anhe-
los de Chile”.

EL ENCUENTRO contó con la participación de tres de 
los cuatro rectores de la agrupación.
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Mediante presentación de fecha 02.03.2021, la empresa Energía Eólica San Matías SpA., ha solicitado concesión definitiva para establecer una línea de transmisión de energía eléctrica, correspondiente al proyecto denominado 
“Línea de Transmisión Eléctrica 33 kV Parque Eólico San Matías Tramo 1”, ubicado en la Región del Bío Bío, Provincia del Bío Bío, comuna de Los Ángeles. 
 
La presente solicitud de concesión definitiva afectará las propiedades particulares y los Bienes Nacionales de Uso Público que se indican a continuación: 

EXTRACTO SOLICITUD DE CONCESIÓN ELÉCTRICA DEFINITIVA

 
ID 
 
 
 

1 
 
 
 

2 
 
 
 
 

3 
 
 
 

4

 
PROPIETARIO 

 
 
 

SOCIEDAD AGRÍCOLA QUELEN LIMITADA 
 
 

JOSÉ JUAN VALDEBENITO GODOY 
PEDRO RAÚL VALDEBENITO GODOY 

PABLINA ANGÉLICA VALDEBENITO GODOY 
JULIA MÓNICA VALDEBENITO GODOY 

 
 

BNUP 
 
 
 

SOCIEDAD AGRÍCOLA QUELEN LIMITADA 

LONGITUD DE 
ATRAVIESO 
BNUP [m] 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

9,42

SUPERFICIE 
SERVIDUMBRE 

[m2] 
 
 

7.139 
 
 
 

4.630 
 
 
 
 
 
 
 
 

14.793

 
FOJAS 

 
 
 

231 
 
 
 

9935 
1176 

 
 
 
 
 
 
 

5008

COMUNA 
PROVINCIA 

REGIÓN 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO 

DEL BÍO BÍO 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO 

DEL BÍO BÍO 
 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO 

DEL BÍO BÍO 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO 

DEL BÍO BÍO

 
AÑO 

 
 
 

2017 
 
 
 

2018 
2019 

 
 
 
 
 
 
 

2017

 
PREDIO 

 
 

LOTE UNO RESULTANTE DE LA SUBDIVISIÓN DE LA PARCELA 
NÚMERO DOCE DEL PROYECTO DE PARCELACIÓN SOL DE 

RARINCO Y PORVENIR. 
 
 

PARCELA NÚMERO ONCE DEL PROYECTO DE PARCELACIÓN 
SOL DE RARINCO Y PORVENIR. 

 
 
 

ESTERO QUILBO-BUENO 
 
 

LOTE NÚMERO DOS, DEL PLANO DE SUBDIVISIÓN DEL RESTO 
DE UNA PROPIEDAD DE MAYOR CABIDA DENOMINADO SAN 

LUIS, UBICADO EN LA LOCALIDAD DE SANTA FE.

LONGITUD DE 
SERVIDUMBRE LÍNEA 

ELÉCTRICA [m] 
 
 

519,27 
 
 
 

320,40 
 
 
 
 
 
 
 
 

1128,81

 
N° 

 
 
 

190 
 
 
 

6934 
1083 

 
 
 
 
 
 
 

3884

 
CONSERVADOR 

 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 
 
 
 
 
 
 

LOS ÁNGELES

 
N° DE 

PLANO 
 
 

PES-1 
 
 
 

PES-2 
 
 
 
 
 
 
 
 

PES-4

En conformidad a lo indicado en la letra i) del artículo 25 de la LGSE, señalamos que el proyecto no presenta cruces ni paralelismos con otras líneas eléctricas, obras e instalaciones existentes. 
 
Toda la información relativa a la solicitud de concesión se encuentra disponible en la página web y en las oficinas de la Superintendencia de Electricidad y Combustibles. 

El proyecto presenta el siguiente cruce con Bienes Nacionales de Uso Público: 

Identificación de Cruce 
 
 

ID-3

Cruce entre Vértices 
 
 

V10 – V11

Cruce entre Cámaras 
 

C12 
 

C13

Tabla de cruce con estero de Línea de Transmisión Eléctrica 33 kV Parque Eólico San Matías Tramo 1

Nombre 
 
 

Estero Quilbo-Bueno

Distancia Pliego Técnico Normativo: RPTD N°11 Líneas de Alta y Extra Alta Tensión 
 
 

No aplica al cruzar adosado al puente

DURANTE EL FIN DE SEMANA

EL 8 de agosto es el Día del Niño 
y considerando que la pandemia 
ha traído consigo altos índices de 
cesantía, muchos pequeños no po-
drán contar con un regalo para con-
memorar su día. 

Ese escenario caló hondo en 
grupos de motoqueros que, gene-
ralmente son considerados como 
rudos, pero que guardan un gran 
corazón y que en silencio han es-
tado ayudando a los más vulnera-
bles de la sociedad, es decir, per-
sonas en situación de calle, como 
también a personas que viven en 
situación de precariedad, en to-
mas y campamentos. 

Es así como reunidos en la agru-
pación Cadena de Favores este sá-
bado harán una caravana solidaria 
por Chiguayante, Concepción y Tal-
cahuano, para entregar dulces y sor-
presas a los niños que viven en sec-
tores vulnerables. 

“Estamos muy contentos, logra-
mos reunir muchos dulces y apor-

Organizaciones sociales llevarán 
dulces y alegría a niños en su día
Motoqueros reunieron aportes, a través de cadena solidaria con amigos y 
familiares, para celebrar a los más pequeños de sectores vulnerables de la zona. 

tes que se transformaron en más 
dulces, con un total de 1.000 bolsi-
tas para repartir a los niños y niñas 
de las periferias de las comunas. Es-
taremos acompañados de Carabi-
neros, contaremos con un equipo 
médico, uno de seguridad y un me-

FOTO: CADENA DE FAVORES

UdeC lleva a cabo 
estudio sobre 
impacto de relaves 
mineros en el aire

FOTO: CIENCIAS DE LA TIERRA UDEC

Caracterizar los relaves de la 
gran minería de Chile, según la 
producción de anomalías de tem-
peratura y el tipo de recubrimien-
to, y su relación con el transporte 
de polvo en distintas condicio-
nes ambientales, es el objeto del 
estudio que lleva a cabo el inves-
tigador del Instituto de Geología 
Económica Aplicada (GEA), doc-
tor Alexey Novoselov. 

El estudio es relevante ya que, 
según el Sernageomin de 2018, a 
la fecha existen más de 600 rela-
ves de desechos mineros en el 
norte del país y más del 85% de és-
tos, están abandonados o inacti-
vos, los cuales son más propensos 
a ser erosionados. 

“La emisión de partículas en el 
aire es una de las numerosas preo-
cupaciones sanitarias y me-
dioambientales de las comunida-
des cercanas. Las respuestas a es-
tas preocupaciones pueden 
ayudar a la industria minera en el 
diálogo con la población local y al 
revés”, detalló Novoselov, acerca 
del trabajo que lleva a cabo junto 
a investigadores de la UdeC.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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CARAVANA recorrerá 
Chiguayante, Concepción y 
Talcahuano.

cánico ante cualquier desperfecto”, 
explicó el vocero Víctor Sáez. 
 
Aportes de amigos 

El domingo, en tanto, el grupo de 
motoqueros P42 realizará un reco-
rrido por Talcahuano, entregando 
dulces a niños y niñas que también 
viven en condiciones precarias. 

“Si bien todo nació de forma es-
pontánea, decidimos darle alegría 
a los chicos en su día, todo gracias 
a los aportes de nuestros amigos y 
conocidos, logramos reunir un di-
nero para comprar dulces y cup ca-
kes, en total son 350 bolsitas que re-
partiremos por tres tomas de la 
zona. Partiremos en Salinas, San 
Vicente y la Libertad, apoyados por 
otros grupos de motoqueros del 
puerto, como también de Cabrero, 
que decidieron unirse a esta causa 
que llevamos adelante con mis her-
manos de P42”, detalló el organiza-
dor Carlos Martínez.
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Más de 800.000 personas de Biobío 
tienen esquema completo de Sinovac 

Y PODRÍAN OPTAR A UNA DOSIS DE REFUERZO A MEDIDA QUE LLEGUEN NUEVOS CARGAMENTOS DE VACUNAS 

Ya está todo listo para que la pró-
xima semana se inicie el proceso de 
vacunación de una tercera dosis, 
principalmente, dirigida a adultos 
mayores e inmunodeprimidos que 
requieren mayor protección ante el 
avance de la pandemia y la llegada de 
variantes  más contagiosas.  

A nivel regional se estima que 
129.226 personas sobre los 55 años 
optarán en una primera etapa a la do-
sis de refuerzo, pero según el último 
informe de  Salud hasta ayer se con-
tabilizan 800.265 personas que ya 
cuentan con esquema completo de 
Sinovac y que podrían optar a la in-
munización. De estos 349.979 tienen 
sobre 55 años y 450.286 menor a ese 
rango etario. 

La vacunación de más de 670.000 
personas que quedará pendiente de-
penderá de la llegada de nuevos car-
gamentos de Astrazeneca y Pfizer 
que se usarán en el proceso.  

Según el ministro de Salud, Enri-
que Paris, Chile sumará 950.000 de 
la fórmula estadounidense entre el 
9 y el 30 de agosto y, entre este do-
mingo y el lunes, de 728.500 de la de 
Reino Unido. Históricamente a la 
Región llega cerca del 10% de las 
fórmulas recibidas.  

Por el momento, lo que está claro 
es que “el miércoles 11 de agosto se 
vacunará a personas de 86 años y 
más, el jueves 12 entre 82 y 85 años y 
el viernes 13 a personas entre 79 y 81 

Inoculación por el momento sólo 
estaría contemplando a un poco más de 
129.000 personas. Crónicos menores de 
55 años deberán esperar. Lunes 
continúa vacunación para rezagados.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

años, que hayan sido vacunados con 
segunda dosis entre el 1 y 14 de mar-
zo”, detalló la seremi (s) de Salud, Isa-
bel Rojas.  

La tercera dosis también contem-
plará a personas inmunodeprimi-
das desde los 16 años, que hayan re-
cibido su esquema completo hasta el 
31 de mayo, incluyendo a trasplan-
tados, “tratamientos de cáncer, diá-
lisis y enfermedades autoinmunes 
que hagan que esta patología tenga 
una inmunosupresión del sistema”, 
comentó. 

La seremi (s) recalcó que el ca-
lendario de refuerzo se rige tanto 
por edad, mayores de 55 años, y el 
término del esquema de vacuna-
ción entre el 1 y 14 de marzo, situa-
ción que contempla a los cuidado-
res de postrados que se inocularon 
al inicio del proceso. 

Por el momento, las personas me-
nores de 55 años, a pesar que padez-
can patologías crónicas como la hi-
pertensión, diabetes y obesidad que 
en caso de contagio generan cua-
dros más complicaciones de Covid-
19 deberán esperar, a diferencia de 
los rezagados mayores de 18 años 
quienes el lunes podrán vacunarse.  

Hasta el momento un total de 
1.081.635 personas cuentan con es-
quema de vacunación completo y 
otras 43.438 recibieron la dosis úni-
ca de la fórmula Cansino.  

 
Cifras auspiciosas  

Desde hace una semana la Región 
está registrando una positividad de 
sólo 1% lo que muestra que la carga 
viral en la zona está disminuyendo y 
generando una tendencia a la baja, 
que según el equipo de Proyecciones 
Covid-19 de la Universidad de Con-
cepción, no superaría los 100 casos 
diarios.  

 En las últimas 24 horas se repor-
taron 92 casos nuevos de coronavi-
rus y 614 personas que pueden con-
tagiar que se ubican en su mayoría en 
la provincia de Concepción con 367; 
seguido de Arauco, con 123; y Biobío 
con 113. Las comunas con más acti-

vos son Concepción (96), Los Ánge-
les (56) y San Pedro de la Paz (51). 

La autoridad sanitaria informó 
además que la salud del jefe local de 
la cartera, Héctor Muñoz, evolucio-
nó en forma positiva por lo que fue 
dado de alta de la Clínica Biobío, lu-
gar en que estuvo internado desde el 
fin de semana aquejado con una neu-
monía por Covid-19. Fue trasladado 
a una residencia sanitaria hasta que 
termine su cuarentena.

LA FÓRMULA Sinovac 
será reforzada con 
Astrazeneca y Pfizer.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Tens con síndrome post Covid-19 pide ayuda del Estado 

A través de la red social Instagram el técnico en enfer-
mería, André Saravia, que padece síndrome post Covid-
19 tras haberse contagiado en diciembre, cuando aten-
día pacientes afectados por la pandemia en la UCI del 
Hospital Las Higueras de Talcahuano, pidió ayuda al 
Estado para sobrevivir.  

El profesional aseguró que sufre problemas cardio 
pulmonares, disnea, pérdida de memoria a corto y 
mediano plazo, lagunas mentales, anosmia o pérdida 
total del olfato lo que derivó en una profunda depresión 

que desde el 1 julio generó un quiebre clínico en su  
rehabilitación que le impide trabajar y que derivó en 
que no le renovaran el contrato en el centro hospitala-
rio, institución que no se refirió a la situación. 

Se comunicó con el Instituto de Seguridad Laboral, 
entidad que le indicó que “no me pagarían las licen-
cias, porque no tenían empleador a quién remitir  las licen-
cias, ya que se me cortó la contrata. Dimos nuestras 
vidas por salvar a otras ahora necesito que el Estado me 
ayude”, dijo el tens que no cuenta con redes de apoyo.
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“Me cuido de la Covid-19, porque cuando me pongo en riesgo también estoy arriesgando a los 
que más quiero. Además, así le doy el ejemplo a mi hermanito menor de cómo afrontar esta pan-

demia con responsabilidad. Es deber de todos colaborar para que la pandemia se acabe”. 

Daniela Díaz, abogada

#NosCuidamos

“Es una actitud sabia inocular la 
tercera dosis a grupos más lábiles”

DOCTORA LEONILA FERREIRA, JEFA DE LA UCI COVID-19 DEL HOSPITAL REGIONAL DE CONCEPCIÓN

Se instaló en la agenda pública 
mundial y nacional como un supues-
to hace algunos meses hasta que se fue 
transformó en un debate formal que 
tiene consenso en Chile: la tercera do-
sis de la vacuna contra la Covid-19 
comenzará a administrarse el 11 de 
agosto. Una medida que modifica el 
plan de vacunación y una de las prin-
cipales influencias para la decisión 
ha sido la llegada de la variante Delta 
al país, considerada de preocupación 
por la Organización Mundial de la Sa-
lud (OMS) dada su gran contagiosidad 
y para la que se han confirmado más 
de 60 casos a nivel nacional.  

¿Por qué se necesita la nueva dosis?, 
¿qué diferencia marcará?, ¿toda la po-
blación deberá recibirla?, ¿hay riesgos 
en la dosis extra?, muchos se pregun-
tan en medio de una crisis sanitaria 
que ha sido caldo de cultivo para vira-
lizar posverdades y fake news sobre la 
pandemia y las vacunas que han esta-
blecido mitos y dudas, acrecentando 
el temor existente por el impacto de la 
enfermedad causada por el coronavi-
rus Sars-CoV-2. Inquietudes que acla-
ra  la doctora Leonila Ferreira, jefa de 
la Unidad de Paciente Crítico de la 
Clínica Biobío y también de la UCI 
Covid-19 del Hospital Clínico Regio-
nal de Concepción, en la primera línea 
de afrontamiento a la patología des-
de que llegó a Chile hace 17 meses y 
una de las responsables de preparar 
las unidades en ambos recintos para 

Será favorable el refuerzo que comenzará a administrarse, aunque no lo avale un 
estudio, pero no se ve útil que en corto plazo se aplique en las poblaciones sanas.

en Chile, más los millones que han re-
cibido la primera dosis, resalta que 
“lo demuestra el hecho de que, en mi 
experiencia, no hemos tenido en la 
UCI a un paciente dos veces”. Ade-
más, la mayoría de quienes están en 
unidades de paciente crítico no se 
han vacunado y todos los no vacuna-
dos están conectados a ventilación 
mecánica. Se suma la notoria tenden-
cia a la baja de casos en Chile y la Re-
gión del Biobío. Hay que recordar que 
las vacunas (hay 4 en uso de 5 con 
aprobación de emergencia en Chile) 
no evitan la infección, aunque pro-
mueven asintomáticas o leves, y su 
gran efecto es prevenir cuadros graves 
y mortales.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

FRASE

“La vacunación completa (dos 
dosis o una según vacuna) sigue 
siendo suficientemente 
protectora (en población sana)”.

Dra. Leonila Ferreira, médica intensivista en 
Hospital Regional de Concepción y Clínica Biobío

PERSONAS MAYORES se consideran uno de los grupos vulnerables a la Covid-19 y son el foco de la primera etapa de la vacunación de refuerzo. 
También los mayores de 16 años con inmunosupresión.

dad y por características de las varian-
tes circulantes que pueden ser más le-
tales o transmisibles, caso de la Delta 
que puede contagiar a 8 personas y la 
cepa original a 2.  

 
No para todos 

Aún así, en el corto plazo cree  que 
un refuerzo no sería necesario ni útil 
para personas más jóvenes y sanas 
vacunadas, pues  “la vacunación com-
pleta (dos dosis o una según la vacu-
na) sigue siendo lo suficientemente 
protectora”, asegura, citando también 
la opinión de muchos expertos del 
mundo. 

Con más de 80% de la población 
objetivo con su vacunación completa 

recibir a los pacientes.  
 

Un refuerzo 
Lo primero que resalta es que es un 

refuerzo a la inmunidad y cree que “es 
una actitud sabia inocular la tercera 
dosis a los grupos más lábiles”, foco de 
la primera etapa: pacientes mayores 
de 16 años con inmunosupresiones y 
adultos mayores. Algo que la médica 
intensivista declara certera, pese a re-
conocer que no hay investigaciones 
cuya conclusión avale el efecto del re-
fuerzo (en Chile y otras naciones están 
en curso los estudios) ni la apoya la 
OMS o la FDA de Estados Unidos. Es 
que por el conocimiento científico y 
médico sobre las inoculaciones, afir-

ma que “una dosis extra no reportaría 
riesgo de complicación de la vacuna 
porque, sobre todo cuando hay dos 
dosis, si existiera posibilidad de que 
una persona haga una reacción adver-
sa ya la presentó” y que “podrá estimu-
lar una mayor producción de anti-
cuerpos e inmunidad”.  

La respuesta inmune es individual y 
se ve disminuida al sufrir alguna enfer-
medad y el envejecimiento, y la inmu-
nidad que entregan las vacunas tiende 
a decaer con el tiempo, que puede ser 
poco o mucho. La debilitación es ma-
yor al hacer sinergia los factores. De ahí 
que la medida se ve como precautoria 
y necesaria para robustecer la respues-
ta en grupos vulnerables a la enferme-
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de población vacunada es la 
cifra ideal para lograr la 
inmunidad colectiva, tanto a 
nivel nacional como global. 

de cobertura
80%

Dosis refuerzo 
masiva: riesgo 
de alargar la 
brecha global 
de vacunación

Por los efectos aún evidentes y la 
eventual posibilidad de una vacu-
nación masiva contra el Sars-CoV-2 
con una dosis de refuerzo cercana a 
haber completado el esquema en 
los grupos no vulnerables, la docto-
ra Leonila Ferreira plantea que “no 
veo cuánto podríamos ganar, porque 
no hay estudios que lo digan”. De he-
cho, se considera una estrategia con 
más riesgos que beneficios, pues 
puede interferir en la inmunidad de 
rebaño o colectiva global, tan tras-
cendente como la local que tan cer-
ca está en Chile y se logra cuando la 
mayor cantidad de la población, 
80%, está inmunizada frente a una 
enfermedad y así deja de ser una cri-
sis. “Y una tercera dosis es un proble-
ma desde el punto de vista de la co-
bertura mundial”, advierte.  

 
Las brechas 

La cobertura ya es una problemá-
tica de salud pública y puede verse 
más diezmada, ya que hay  grandes 
brechas dadas por límites en las ca-
pacidades económicas de muchos 
países para adquirir vacunas y de 
producción de estas que han afecta-
do su disponibilidad. La especialis-
ta recalca que si más países empie-
zan a usar una dosis de refuerzo, 
más desmedro habrá para los con 
complejidades para inocular a su 
población y hay unos con coberturas 
que no llegan al 10%. De ahí que la 
OMS y otros organismos y expertos 
nacionales e internacionales desin-
centivan la tercera dosis ahora para 
resguardar que la mayor cantidad de 
habitantes del mundo reciba el es-
quema regular.  

Además de la desprotección fren-
te a la Covid-19 que genera la brecha, 
con más personas inmunizadas hay 
menos circulación viral y su acento 
está en que “mientras exista circula-
ción viral existe posibilidad de que el 
virus siga mutando y surjan nuevas 
variantes”, que pueden ser de preo-
cupación o peligrosas y provocar gra-
ves problemas con la inmunidad. 
Ello, aclara, porque la naturaleza de 

este tipo de patógenos es generar 
mutaciones que mantengan o forta-
lezcan su posibilidad de contagio, 
que les permite sobrevivir. El peor pa-
norama es “si surge una nueva varian-
te que cambie la proteína Spike, por-
que probablemente es cuando to-
das las vacunas disponibles van a 
fallar y se necesitará desarrollar 
otras”. La proteína, también llamada 
espiga, forma la corona del Sars-CoV-
2 y es con la que ingresa a las células 
para desencadenar la infección y fue 
foco del desarrollo de las vacunas, to-
das hechas con la cepa original.  

Y, como evidenció la Covid-19 y 
sus variantes, si surgen nuevas al 
otro extremo del planeta es una cer-
tera posibilidad que llegue a Chile, 
dada la alta frecuencia de viajes in-
ternacionales desde o con destino al 
país. Por ello, la brecha puede afec-
tar la salud pública nacional, pese a 
las cifras de vacunación que lideran 
a nivel internacional. 

 
El refuerzo masivo 

Es así que desaconsejar la masivi-
dad de una dosis de refuerzo cerca-
na no significa que no se vaya a ne-
cesitar y, como sucede con muchas 
patologías, Leonila Ferreira tiene 
certeza de que  va a ocurrir en un pla-
zo más largo, aunque no para afir-
mar en cuánto tiempo ni si deberá 
ser periódica, como pasa con la in-
fluenza, considerada infección  in-
vernal para la que anualmente  se 
hace una campaña de inoculación 
que incluye distintas cepas. 

Ello depende de la inmunidad que 
entregan las vacunas, que tras varios 
meses siguen funcionando y están 
en constante estudio para identifi-
car cuándo decaiga al punto de no 
tener efecto. “Lo que sabemos de 
los coronavirus, que son cerca de 7 
los que provocan infecciones en hu-
mano, es que la inmunidad no va 
más allá de dos años”, apunta. Tam-
bién hay que estar periódicamente 
estudiando las mutaciones y cómo 
responden las vacunas frente a nue-
vas variantes.  

Los retos hoy 
Todo hace necesario recordar que 

hay retos a superar, como que en 
Chile todavía queda un grupo impor-
tante de rezagados y que infantes 
menores de 12 años aún no pueden 
recibir la vacuna.  

Por eso, la doctora Ferreira enfa-
tiza en el llamado a “la vacunación, 
porque es fundamental” y su gran 
avance es la razón del mejoramien-
to en el panorama en Chile, pese a la 
llegada de la variante Delta e influi-
rá en que “estemos mucho mejor 
preparados para lo que se venga”, 
sostiene. Y más favorable será cuan-
do la vacuna se apruebe para niños 
y niñas, que certeramente ocurrirá 
más temprano que tarde y es objeto 
de estudios actuales comprobar la 
efectividad y efectos en ellos. Sobre 
esto, la médica recuerda que si bien 
infantes y adolescentes han sido la 
menor proporción de casos y los me-
nos preocupantes, porque precisa 
que “99% hace cuadros leves”, tam-
bién son los que han estado más res-
guardados en sus casas y que sí se in-
fectan y pueden contagiar, por lo 
que en tanto más retomen clases y 

actividades presenciales también 
aumentará el contacto social y posi-
bilidades de que se contagien y cir-
cule más el virus.  

Por lo expuesto es que otro reto es 
no dejar olvidar que la pandemia no 
se ha controlado efectivamente en 
Chile ni en el mundo, que influye en 
la realidad local, y que los avances 
nacionales o relajamiento de las me-
didas no son sinónimo de victoria ni 
descuido. La  profesional manifies-
ta que la clave sigue siendo mante-
ner las acciones de autocuidado co-
nocidas como uso de mascarilla y 
evitar aglomeraciones para prote-
gerse a sí mismo y al entorno; men-
saje aún más relevante de cara a las 
Fiestas Patrias, donde el llamado es 
a celebrar y disfrutar con responsa-
bilidad, porque mientras mejor sea 
el cuidado, más cerca está el  supe-
rar la pandemia y retornar a las ac-
tividades, los festejos, la vida en liber-
tad que antes se percibía como la ha-
bitual normalidad y hoy es el anhelo 
de toda la población. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

AVANCES  EN LA 
VACUNACIÓN Y ra cifras ni 

relajo en medidas restrictivas 
debe ser sinónimo de olvido del 

autocuidado, porque la 
pandemia no se ha controlado 

efectivamente. 
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“Si queremos volver a sonreir y celebrar junto a nuestros amores, la vida y la salud, yo me tomo 
esta pausa... te invito a quedarte en casa”. 

Consuelo Paredes Sandoval, profesora.

#NosCuidamos

Multan a Clínica Biobío por pedir pagaré 
en garantía a paciente con Covid-19

SE TRATA DE 350 UTM EQUIVALENTES A $18 MILLONES

Una multa de 350 UTM ( $ 18 
millones) recibió la Clínica Biobío 
por parte de la Superintendencia 
de Salud.  

El motivo: cobrar un pagaré en ga-
rantía a una persona con un cuadro 
de neumonía por coronavirus. 

 Los hechos ocurrieron el 20 de 
septiembre del año pasado. Fue a 
eso de las 17:17  cuando  el benefi-
ciario Fonasa ingresó al Servicio de 
Urgencia.   

Estando en el Box de Reanima-
ción  determinaron su cuadro clíni-
co, siendo derivado a la Unidad de 
Pacientes Críticos.  

“No obstante lo cual se le exigió 
un pagaré en el trámite de admisión 
para dicha hospitalización, a las 
18:52 hrs, conforme el registro del 

Según la Superintendencia de Salud hubo una falta a la normativa vigente. Sin embargo, el recinto de 
salud privado asegura que el problema se originó por un cambio en la interpretación de la ley.

FOTO: CLÍNICA BIOBÍO

programa informático que el  pres-
tador lleva para tales efectos; lo an-
terior, pese a su estado de salud de 
riesgo vital o  de secuela funcional 
grave, como da cuenta el Certifica-
do de Emergencia Ley N°19.650  
confeccionado solo 24 minutos des-
pués de esta indicación de hospita-
lización, esto es, a  las 19:16”, dice el 
documento público con fecha 8 de 
junio, firmado por la intendenta de 
prestadores de salud de la Superin-
tendencia, Carmen Monsalve. 

La persona logró finalmente recu-
perarse de la enfermedad, recibien-
do el alta el día 28 de octubre. 

La Superintendencia de Salud, 
tras tomar conocimiento y efectuar 
una serie de diligencias en el recin-
to, se llegó a la decisión durante el 
mes de junio de este año de generar 
una sanción.  

“Atendida la gravedad de la in-
fracción constatada, y ponderando 
las demás  circunstancias particu-
lares del caso, como el hecho de 
tratarse de un paciente con sínto-
mas evidentes y diagnóstico de 
neumonía por coronavirus, suma-
do a la política sistemática de exi-
gir garantías a pacientes en cir-
cunstancias de riesgo vital, esta 
autoridad estima adecuada y pro-
porcional la imposición de una 
multa a beneficio fiscal  de 350 
UTM”,  se lee en la documentación. 

En el estricto rigor de la norma-
tiva vigente, se cometió “una infrac-
ción al artículo 141, inciso penúlti-
mo, del DFL N° 1, de 2005, de Salud”. 

 
¿Qué dijo el recinto de salud? 

La Clínica Biobío al ser consulta-
da por Diario Concepción, realizó 

los descargos.  
“El caso en referencia se encuen-

tra en proceso de discusión en la Su-
perintendencia de Salud. No obs-
tante, aclaramos que el origen de 
este hecho sucedió por un cambio  
de criterio en la interpretación de la 
ley por parte del regulador, al cual 
hemos ajustado todos nuestros pro-
tocolos”, declararon. 

Igualmente, desde el recinto pri-
vado enfatizaron: “ Es importante 
señalar que nunca se condicionó la 
atención al paciente”. 

Finalmente Clínica Biobío reite-
ró su “permanente compromiso por 
cumplir con la normativa vigente y 
entregar la mejor atención en cada 
una de nuestras prestaciones”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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¿Desde cuándo  
se prohíbe?
La Ley N° 20.394 fue promulgada con 
fecha 3 de noviembre de 2009, su publica-
ción en el diario oficial e inicio de su vigen-
cia fue el día 20 de noviembre de 2009.   
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4º retiro: un 42% de los afiliados 
en Biobío quedaría saldo cero

 Con el objetivo de ampliar y sis-
tematizar el trabajo colaborativo 
que BancoEstado mantiene con los 
gremios de micro y pequeñas em-
presas, la entidad financiera informó 
que a la fecha ha concretado más de 
84 encuentros con representantes 
de casi 70 agrupaciones gremiales a 
nivel nacional para apoyarlos a reac-
tivar sus negocios. Estos gremios es-
tán relacionados a sectores que re-
presentan al 70% de las Mypes del 
país. 

Las reuniones buscan entregar 

BancoEstado y gremios impulsa reactivación 
de apoyo y financiamiento que Ban-
coEstado está ofreciendo en el con-
texto de la crisis económica, además 
de involucrarlos en el despliegue de 
ellas y obtener retroalimentación 
para mejorar los procesos. 

Según la subgerente de Asuntos 
Públicos de BancoEstado, Soledad 
Ovando, “lo que estamos haciendo, 
es fortalecer y sistematizar la rela-
ción del banco con los gremios. Esto 
nos permite recoger sus problemá-
ticas y proponer planes de acción, en 
el contexto de pandemia”.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

LA ATENCIÓN se ha puesto en los créditos Fogape Reactiva. 

información oportuna y clara a los 
líderes de cada organización res-
pecto de los alcances de las medidas 

SEGÚN INFORMÓ LA ASOCIACIÓN DE AFP

Pese a que técnicamente varios 
sectores rechazan la idea de un 
cuarto retiro del 10%, la idea toma 
fuerza en lo político, lo que llevó a 
la Asociación de AFP a confeccio-
nar un estudio que muestra los 
impactos en los ahorros previsio-
nales de sus afliados, como un in-
tento de frenar distintos proyectos 
de ley cuya discusión se iniciará la 
semana entrante. 

Según el estudio de la asocia-
ción, en Biobío un 42% de los afi-
liados quedarían son saldo en sus 
cuentas de ahorro individuales. 

 De aprobarse esta medida, a ni-
vel nacional, el 20% de los afiliados 
no estaría habilitado para acce-
der, dado que no cuenta con fon-
dos en sus cuentas individuales. 
Según estimaciones realizadas por 
la Asociación de AFP, ese porcen-
taje equivale a 2.132.056 personas, 
puntualmente 796.622 hombres y 
1.335.434 mujeres. 

En términos globales, un nuevo 
proceso haría que otros 2.420.766 
afiliados retiren el total de sus aho-
rros previsionales, lo que significa 
que 4.552.822 afiliados se queda-
rían sin ahorro para su pensión 
futura.  

De ellos, un 35% corresponde a 
hombres y un 51% a mujeres. De 
esta forma, las mujeres siguen 
siendo las más perjudicadas por 
los retiros anticipados de ahorros 
previsionales, lo que tendrá un 
fuerte impacto en su pensión fu-
tura. En el caso de los jóvenes 
también se proyecta un grave 
daño en su ahorro previsional por 
cuanto el ahorro de los primeros 
años de cotización es el que reci-

La entidad salió al paso de la idea de una nueva remesa,  intentando que no 
prospere en el Congreso, donde comienza a tomar fuerza la iniciativa.

tual cuarto retiro del 10% acen-
tuaría la desigualdad regional. En 
zonas como La Araucanía, Ñuble 
y El Maule el porcentaje de perso-
nas que quedarían sin ahorros en 
sus cuentas individuales alcanza-
ría el 45%.  

En tanto, en la Región del Bio-
bío, de los 842.901 afiliados acti-
vos, 166.184 ya no cuentan con 
fondos. Con un cuarto retiro, un 
42% de los penquistas quedarían 
en esa condición (ver recuadro). 

De aquellos afiliados que esta-
rían habilitados para acceder al re-
tiro en la región, solo 42.788 po-
drían hacerlo por el máximo (150 
UF), mientras que 154.360 podrían 
girar un monto inferior a $500.000, 
lo que evidencia que las personas 
más vulnerables y que han sido 
más impactadas a partir de la cri-
sis gatillada por la pandemia, son 
las que recibirán menos recursos, 
pues ya han utilizado todos sus 
ahorros previsionales.

be la mayor rentabilidad en las in-
versiones realizadas por las admi-
nistradoras.  
 
Impacto según fondos 

Por otra parte, la asociación in-

formó que los retiros anticipados 
de fondos obligan a la liquidación 
de inversiones locales, lo que im-
pulsa una mayor tasa de interés de 
los instrumentos de renta fija na-
cional. Esto se traduce en una caí-

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

da en la valorización de los fondos 
más conservadores, principal-
mente los Fondos D y Fondos E, 
impactando en el ahorro previsio-
nal de los trabajadores. 

Sumado a lo anterior, un even-

DEL 42%, un 35% son 
hombres y un 51% mujeres.
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Biobío

N° de afiliados
activos

MONTOS DE UN CUARTO RETIRO
Región

$0

NACIONAL

842.901

11.180.098

166.184

2.230.255

% que queda con saldo
cero con el cuarto retiro

42%

43%

N° de afiliados que podría
retirar fondos, pero por un
monto inferior a $500.000

154.360

2.047.411

100% saldo

191.359

2.532.262

35 UF

237.411

3.141.672

10%

204.768

2.709.699

150 UF

42.788

566.210

SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN

Reuniones con 
entidades gremiales
Reuniones, han implicado la participa-
ción de más de 330 dirigentes y empre-
sarios, lo que ha generado el desarrollo 
de un total de 20 mesas de trabajo entre 
el año 2020 y lo que va de 2021.
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“Debemos perder el miedo al virus, pero no el respeto. La pandemia no ha pasado y menos 
dejar de cuidarnos, mantener la distancia y las medidas sanitarias siguen siendo súper 
necesarias por nuestros seres queridos y la sociedad en general”.

Dayana Ampuero, profesora de Educación Física

#NosCuidamos

ALSINO

Ocho años tiene a su haber la ban-
da Alsino, camino ni muy largo ni 
muy corto, pero cargado de intensi-
dad y cambios tanto en su forma-
ción (paso de ser un trío a convertir-
se en un dúo) como en su sonido. 

Una propuesta que transita en-
tre los terrenos del rock y el pop, es-
pectro melódico que, sin embargo, 
con los años se ha ido abriéndose 
cada vez más allá. “El principal eje 
de la banda es el formato canción, 
mezclado con la fuerza y la energía 
que ofrece el rock y el pop, que nos 
gusta mucho a Ignacio (Betan-
court)  y a mí. No obstante, también 
hacemos guiños a otros estilos, 
como el jazz o la música electróni-
ca, sobre todo en las últimas can-
ciones, ya que consideramos que 
cada música, con sus respectivas 
paletas de sonoridades y ritmos, 
ofrece múltiples posibilidades para 
enriquecer nuestra propuesta”, co-
mentó Gonzalo Rojas, bajista y vo-
calista del grupo. 

He aquí precisamente, en esa fu-
sión de géneros, que Rojas hace 
hincapié en lo que marca la diferen-
cia de este proyecto o sobresale 
dentro del ambiente musical local. 

“En la nueva etapa -en formato 
dúo- hemos incorporado nuevas 
sonoridades. Por ejemplo, el bajo 
ocupa distorsiones y ondulaciones 
en algunos pasajes; la guitarra in-
cluye loops, entre otros elementos. 
Además, hacemos guiños a otros 
estilos, como el 
drum and bass y 
música electróni-
ca, entre otros que 
hemos estado in-
vestigando en el 
último tiempo. Es 
por ello que a lo 
que hacemos le lla-
mamos ‘rock pop 
electro orgánico’, 
porque todos los 
sonidos digitales 
los realizamos des-
de las cuerdas, no de sintetizado-
res”, dijo. 

En la lírica que configuran sus 
canciones, el músico también des-

FOTO: CEDIDA ALSINO

dio, mezclado por 
Williams Martínez (Dul-

ce y Agraz, Lolein, Inilia), y la mas-
terización estuvo a cargo del des-
tacado Chalo González.  

Ya en el actual contexto pandé-
mico, el grupo ya reformado -con la 
incorporación de Betancourt en 
guitarra- liberó el mes pasado el 
tema “Locus Amoenus”, el cual se 
inspira en una gira realizada por la 
banda el 2018 a la Isla Grande de 
Chiloé. “Nos impresionó conocer 
la belleza de sus lomas, flora y fau-
na, su costa, así como el calor hu-
mano de su gente y sus costum-
bres. Era realmente un lugar idílico, 
en donde se podía olvidar, aunque 
fuera por unos instantes, el vértigo 
urbano, del estrés, de la vorágine de 
información de las redes sociales, 
entre otras cosas”, señaló Rojas. 

Un nuevo rumbo discográfico 
que se completará con la libera-
ción de un segundo EP, proyectado 
para los próximos meses al igual 
que el registro de una presenta-
ción. Al respecto al bajista detalló 
que “entre los futuros proyectos 
que la banda tiene se pueden men-
cionar la grabación de un concier-
to, en conjunto con la productora 
Acontrapunto, el lanzamiento de 
un segundo sencillo y, en diciem-
bre, verá la luz nuestro nuevo EP, 
que lleva por nombre ‘Fronteras’, 
además de nuestra página web ofi-
cial. Por otra parte, no descartamos 
la posibilidad de realizar un video-
clip, así como agendar presentacio-
nes, siempre que las condiciones 
actuales así lo permitan”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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tacó que igual hay un componen-
te diferenciador importante. 
“Nuestras letras abordan variadas 
temáticas, además del amor, como 
la soledad, el ser frente a la natu-
raleza y la modernidad, entre 
otros, situándose así en una cons-
tante reflexión acerca del presen-
te que nos ha tocado vivir”. 

 
Nuevo trabajo de estudio 

Fue en el 2016 que Alsino regis-
tró su primer trabajo discográfi-

co homónimo. Un EP compuesto 
por un total de seis canciones, des-
tacando los singles “Eras Tú” y “Chi-
ca Cafeína”. Material que fue regis-
trado en el extinto Cuartito Estu-

Inspiración desde la literatura chilena

Cuando la banda estaba por partir su 

camino, su bajista y vocalista, Gonzalo 

Rojas, se encontraba leyendo al escritor 

nacional Pedro Prado y su obra “Alsino”, 

nombre que fuera de sonar bien al pro-

nunciarse, “me encantó la historia del 

personaje, una suerte de Ícaro chileno del 

Valle Central, cuyo sueño era volar, has-

ta que, un día, brotaron alas de su espal-

da y dicho sueño se hizo realidad. Ese 

hecho, de alguna manera, lo vinculé en 

su momento con mi propia existencia, 

ya que para mí la música es lo que me ha 

permitido volar y, tal como le sucede al 

personaje, he ido viviendo, observando 

y aprendiendo de las experiencias que han 

ocurrido en este deambular por el mun-

do”, explicó el músico.

Electro orgánica fusión que proyecta 
seguir expandiendo su sonoridad

El grupo, cuyo origen se remonta al año 2013, toma como 
base melódica el rock&pop mezclándolos con diferentes 
géneros y estilos. Mixtura de la cual ha salido su EP 
homónimo y el sencillo “Locus Amoenus”, adelanto del 
nuevo disco que será liberado a fines de año. 

Actualmente el grupo está configurado como un dúo compuesto por Gonzalo Rojas en bajo y voz 
(izquierda) e Ignacio Betancourt en guitarra (derecha). 
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“Debemos cuidarnos entre todo, y no sólo estamos peleando contra el Covid-19, el sedentaris-
mo es también un enemigo de la salud en estos momentos. Una hora al día de ejercicios mejora 

nuestra calidad de vida”.

Verónica Cepede, tenista

#NosCuidamos

1
D. CONCEPCIÓNLIMACHE

0
Estadio Bicentenario Lucio Fariña 
Árbitro: Felipe González

GOLES

(44’) Abán

Vial será local ante la UdeC 
este lunes, a las 18 horas, 
en Ester Roa, y transmite 
TNT Sports.

A dos días 
del Campanil

“La Copa Chile dio más 
alegrías que tristezas”

Para los clubes de provincia la 
Copa Chile siempre es una ilu-
sión de ser la sorpresa y en este 
torneo los grandes golpes los ha-
bía dado Fernández Vial. Ilusiona-
dos con llegar a semifinales (la 
“Maquinita” fue subcampeón el 
‘86) llegaron hasta Coquimbo, 
pero cayeron 0-3, de manera do-
lorosa y sin excusas. Más allá de 
eso, el balance es positivo, en una 
campaña donde dejaron fuera a 
rivales de Primera, como Cobre-
sal y Universidad de Chile. 

El técnico Claudio Rojas seña-
ló que “la forma como perdimos 
claramente nos da tristeza, aun-
que esta campaña de Copa Chile 
fue más de alegrías que de este 
tipo de momentos. Nunca nos sa-
cudimos del primer gol con Co-
quimbo y se conjugaron muchas 
cosas, no nos encontramos en el 
primer tiempo y fuimos más agre-
sivos en la segunda parte, pero 
solo al final generamos más si-
tuaciones. En lo global, nuestro 
paso por la Copa fue sobre lo es-
perado y creo que no hay discu-
sión sobre eso”. 

Jugó sin Arturo Sanhueza, Fe-
lipe Loyola y Fabián Espinoza, 
el mediocampo titularísimo. A 
eso se sumó Jeri Crrasco. En un 

FOTO: TWITTER

equipo que ha jugado tantos par-
tidos en poco tiempo, era de toda 
lógica, pero también un riesgo 
importante.  

Rojas comentó que “Pusimos 
una línea de cinco atrás para sa-
lir rápido, encerrarlos defensiva-
mente y encontrar espacios, pero 
quitábamos y el primer pase era 
atrás y así perdimos la idea, la for-
ma de hacer daño ofensivamente. 
Buscamos variantes, le dimos mi-
nutos a muchachos jóvenes que 
vienen trabajando bien y estaban 
buscando su oportunidad, pero 
insisto en que no fue el partido 
que preparamos y hay que que-
darse con lo bueno que se hizo en 
el campeonato”. 

Coquimbo jugará una de las se-
mifinales contra Everton, el miér-
coles 18. La otra llave la jugará 
Colo Colo contra Huachipato  o 
Unión Española.

LIMACHE GANÓ POR LA CUENTA MÍNIMA

Reyes en el suelo sin entender 
nada, Mosquera pisando el balón y 
mirando a algún lado. Buscando ex-
plicaciones. Así terminó este De-
portes Concepción que no encuen-
tra el rumbo. Ya con plantel comple-
to hace un par de fechas cayó 0-1 en 
casa de Limache, llegando tres ve-
ces al arco y construyendo muy 
poco en la zona media. Para salir del 
fondo habrá que corregir mucho y 
conversar otro tanto. 

Limache sacó diferencias en lo fí-
sico. Un equipo que corre mucho, 
no deja jugar y se ordena bien atrás 
para aprovechar el desequilibrio 
arriba de Flores, Huerta y Abán. 
Un equipo simple, pero duro. El 
grandote Huerta tuvo la primera, 
recién en media hora, mandando 
un balón al poste, en un primer 
tiempo que los lilas algo empareja-

No encuentra gol, 
ideas ni puntos: el 
“León” vuelve a caer
Perdió ante el nuevo líder de Segunda, pero lo que preocupa 
es la forma, porque este Deportes Concepción, ya sin bajas, 
generó poco fútbol y escasas llegadas al arco rival.

FOTO: COMUNICACIONES DEPORTE CONCEPCIÓN

ros (ayer con Vargas en la banca) y 
un creador (Reyes), pero le cuesta 
generar. En Quillota intentó siem-
pre con la velocidad de Ibáñez y 
desperdició muchos balones dete-
nidos a favor. 

Las más claras fueron una volea 
de Ramírez, una entrada de Neira y 
una acción saliendo de un córner. Es 
cierto que se lesionó tempranamen-
te Baeza, pero a Limache se le fue-
ron dos... ¡Y los dos más peligrosos!  
Los morados metieron, pero de co-
rrer a correr, Limache debe ser el 
más bravo de la serie, comandado 
por el lotino “Nico” Muñoz. 

Van 7 fechas, los morados mue-
ven y mueven piezas, pero siguen 
pegados abajo, con 5 puntos y solo 
pequeños chispazos de fútbol. Ayer, 
fueron muy poquitos.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

ron en la última parte.  
Justo el momento en que un cen-

tro de Collao sobró a la defensa y en-
contró a Abán en el corazón del 
área para conectar de “palomita”. El 
atacante saldría lesionado en el en-
tretiempo y luego sería el turno de 
Flores. Ahí el “León” se entusiasmó, 
pero con la falta de claridad de siem-
pre. Ojo, que no es un equipo defen-
sivo. Para nada. Mete tres delante-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Del lunes se llevará a cabo el 
tercer partido entre la UdeC 
y Puente Alto, en Santiago. 
Transmitirá el CDO.

Horas
20

Nacional de rally parte en Valparaíso
Anoche se dio la partida oficial de  

la primera carrera puntuable del 
campeonato Copec RallyMobil 
2021. Con la largada protocolar co-
menzó el Rally Rinconada - Los An-
des, que se disputa íntegramente en 
la Región de Valparaíso, marcando 
el regreso del evento motorsport 
más importante del país. 

 Debido a las restricciones  por la 
pandemia, la competencia se cele-
brará nuevamente bajo una estric-

lud, siendo cerrada al público . 
En 12 pruebas especiales se divi-

dirá la carrera, totalizando aproxi-
madamente 300 kilómetros, de los 
cuales unos 140 serán de velocidad 
pura. La competencia se llevará a 
cabo durante sábado y domingo, 
con una primera etapa de siete es-
peciales (tres a la mañana y cuatro 
a la tarde) y una segunda de otras 
cinco (cuatro a la mañana y la res-
tante a la tarde).

FOTO: TWITTER

JORGE MARTÍNEZ es uno de los favoritos en el regreso del RallyMobil. 
ta burbuja sanitaria aprobada por 
los ministerios del Deporte y de Sa-

BASKET UDEC Y EL INICIO DE LOS PLAYOFFS DE LA LNB

Lejos de lo que pudiera vaticinar-
se, considerando que frente a fren-
te estaban el líder de la Conferen-
cia Centro y el cuarto clasificado, 
el comienzo de los playoffs signifi-
caron un duro esfuerzo para la Uni-
versidad de Concepción en su lla-
ve ante Municipal Puente Alto.  

Porque si bien el resultado global  
fue alentador para el quinteto au-
ricielo, que logró sacar una venta-
ja de 2-0 en los duelos desarrolla-
dos en la Casa del Deporte, lo cier-
to es que el trabajo fue mucho más 
complejo de lo previsto paras los 
dirigidos de Cipriano Núñez. El 
marcador del primer encuentro lo 
dice todo, con un ajustado 73-72 en 
un intenso alargue. Y aunque en el 
segundo duelo los números fueron 
más expresivos para el dueño de 
casa, con un 81-62, los universita-
rios debieron sudar hasta el final 
para mantener la diferencia. 

De ahí que pese a quedar a tiro de 
cañón para meterse en la final de 
conferencia, en la tienda auricielo 
optan por la cautela de cara al pró-
ximo partido que se disputará este 
lunes en Santiago. 

 
Cerca sí, confiados nunca   

   De esa manera lo planteó el ex-
perimentado base del Campanil, 
Evandro Arteaga, quien destacó el 
nivel del rival y prefiere ir paso a 
paso, por más que en los números 
la semifinal esté casi sentenciada. 

“Esta es una serie dura, muy di-
fícil. Puente Alto es un buen equi-
po, que está proponiendo una lla-
ve muy física y creo que la diferen-
cia en  el  segundo partido fueron 
detalles, como la intensidad en el 
rebote, cosas que hicimos bien y 
que en el primer partido no logra-
mos ejecutar de buena manera. 
Gracias a eso fue que pudimos sa-
car esta diferencia, pero nunca hay 
que descuidarse porque por 10 o 
por 12 puntos que vayas arriba 
contra Puente Alto, en un par de 
minutos te pueden acortar el mar-
cador. Hay que estar muy concen-
trados todo el partido, esta vez creo 
que lo llevamos a cabo y estuvi-
mos bien intensos durante todo el 

Cada vez más cerca del 
objetivo, pero sin confiarse

cuentro, aunque también prefirió 
la mesura. “Tuvimos un partido 
irregular como el miércoles, pero 
más certeros, con porcentajes más 
reales. Tuvimos buenos momen-
tos, trabajamos mejor el balón y 
una hubo una mejora importante 
en varias facetas del juego, como en 
defensa donde estuvimos más pre-
cisos. Los ajustes fueron mejores, 
logramos desgastar al rival,  ellos 
también estaban cansados así es 
que el avance es positivo de todas 
maneras. Esta ventaja  nos dice 
que tenemos que ganar un partido 
y ellos tres, esa es la diferencia. Por 
lo tanto nos deja más tranquilos, 
nunca confiados así es que debere-
mos seguir trabajando porque esto 
es así”, sentenció.  

El juego 3 de estas semifinales de 
la Conferencia Centro se disputa-
rá el lunes 9 de agosto desde las 
20:00 horas y, en caso de ser nece-
sario, el cuarto duelo será el día si-
guiente a las 18:00 horas.

FOTO: COMUNICACIONES CD UDEC

Con dos victorias como dueño de casa, el Campanil quedó a un paso de meterse en 
la final de conferencia. Sin embargo, los universitarios prefieren la cautela.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

juego”, partió señalando. 
Por eso es que para el jugador, 

cualquier descuido puede pagarse 
caro ante los capitalinos. “Esto es 
partido a partido, ahora solo a pen-
sar en el tercer encuentro, en ir a 
plasmar nuestro juego allá y desa-
rrollar lo que venimos haciendo. 

Después de aquello se verá si hay 
un cuarto duelo o si la serie termi-
na”, añadió Arteaga, quien destacó 
el regreso del público a la Casa del 
Deporte. 

“Es bonito que empiece a volver 
de a poco la gente, todos hemos su-
frido mucho con esta pandemia, 

largo tiempo de encierro, hubo una 
larga inactividad en el básquetbol, 
y los aficionados estuvieron más 
tiempo alejados porque nosotros 
volvimos ya hace tiempo”, cerró. 

Por su parte, el técnico auricie-
lo, Cipriano Núñez, resaltó la me-
jora del equipo en el segundo en-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Jorge Martínez espera ser 
protagonista del evento a 
bordo de su Skoda Fabia R5 
del equipo CBTech. 

Un penquista 
busca gloria
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En el grupo de Huachipato, 
UdeC y Fernández Vial, sólo 
un equipo no disputará  
la post temporada.

Clasificarán cinco 
de seis equipos

de los 16 marcados entre 
ambos han sido de penal. 
Luis Riveros los anotó frente 
a Santa Cruz y Puerto Montt.

goles
2

Fútbol joven está listo para el retorno
Tanto tiempo han esperado para 

volver, que casi un mes no es nada. 
Para el fin de semana del 4 y 5 de 
septiembre está calendarizada la 
ansiada vuelta de los torneos de 
futbol joven.  

En sus tres categorías, Primera 
División, Primera B y Segunda, 38 
equipos animarán el certamen en 
dos categorías: Sub 18 y Sub 21. 
Será un torneo de Transición que se 
disputará hasta diciembre de este 

autoridades correspondientes. 
En el caso local, serán tres los 

equipos que competirán: Huachi-
pato, Universidad de Concepción y 
Fernández Vial, que de acuerdo a 
los criterios geográficos formarán 
parte del mismo Grupo 8, junto a 
Puerto Montt, Temuco y Valdivia. 

Tras la fase de grupos, pasarán de 
ronda los mejores de cada zona 
para animar intensas llaves de play 
offs hasta dirimir los campeones.

FOTO: FACEBOOK FÚTBOL UDEC SUB15

CATEGORÍAS SUB 18 Y SUB 21 volverán a jugar tras casi 2 años.
año, que además cuenta con toda 
la autorización sanitaria y de las 

ENCABEZAN TABLA DE ARTILLEROS

Los números hablan por sí solos. 
UdeC es el equipo más goleador del 
torneo de Primera B, o Ascenso, 
con 24 tantos, lo cual es mérito de 
sus dos principales artilleros. Luis 
Riveros y Lionel Altamirano se han 
matriculado con 16 conquistas, las 
cuales representan el 67% del total 
de goles del equipo. Cifras más que 
contundentes para los máximos 
rompe redes del campeonato. “Es 
una buena cantidad de goles, pero 
no hay que olvidar que nosotros no 
podríamos marcarlos solamente 
por nuestra cuenta. Todo el grupo 
es muy importante para lograrlo”, 
dijo con humildad el paraguayo Luis 
Riveros. 

 Y el registro es parejo, ya que 
cada uno ha marcado ocho veces. 

Riveros y 
Altamirano: 
la dupla de 
rompe redes 
que brilla  
en Primera B 
Entre ambos han marcado 16 de los 24 
goles de UdeC en el torneo, casi el 70%. 
“No veo egoísmo de ninguno, hay una 
conexión muy grande”, asegura Riveros. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

los entrenamientos hay una gran 
conexión con Lionel y dentro de la 
cancha nos asociamos bien. En lo 
personal es un momento lindo el 
que estoy pasando en mi carrera, 
peleando arriba con el equipo y en 
la tabla de goleadores. Pero como 
grupo tenemos muchas cosas por 
mejorar y todos los días hablamos 
con los compañeros que la ilusión 
por ascender es muy grande”. 

El próximo desafío para ambos y 
el Campanil será ante un rival que 
Luis Riveros conoce: Fernández 

Vial. “Lucharon mucho tiempo por 
llegar a esta categoría y tratarán de 
hacer lo suyo el lunes, pero como 
dice el “profe” Hugo (Balladares), 
nosotros somos los mejores”, cerró 
el paraguayo Luis Riveros.  

Los restantes goles auricielos 
han marcados por Matías Santos 
(3), Richard Barroilhet (2), Mau-
ro González, Eric Godoy y Javier 
Saldías (1). 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Riveros le anotó a Santa Cruz (2), 
Cobreloa, Puerto Montt, Deportes 
Temuco, Barnechea, Magallanes y 
San Marcos de Arica, mientras que 
Lionel Altamirano convirtió frente 
a S. Morning, Cobreloa, Rangers, 
Puerto Montt, Deportes Temuco 
(2), Iquique y Barnechea.  

¿Cuál es la clave de esta dupla de 
goleadores? “No veo egoísmo por 
parte de ninguno y el que mejor 
está ubicado, es quien saca la tarea 
adelante. La competencia es muy 
sana, nos ha tocado asistirnos mu-
tuamente, ya que lo importante es 
ganar los partidos. La prioridad 
en la meta grupal es más grande 
que los objetivos personales”, ase-
guró Riveros, quien el martes pa-
sado le marcó un golazo a San Mar-
cos de Arica. 

Riveros, agregó además que “en 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Cayetano / Nadia / Sixto

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmaci Chilena  
• Colo Colo 682

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445 local 2

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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